

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 049/Jueves 11 de marzo del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- ¿Relaciones internacionales basadas en el mutuo respeto?: el diferendo entre Libia y Suiza.
- Atisbando el escenario de la elección regional francesa.

DE CUBA

- Cuba pide a la CDH ONU que reactive el caso de los Cinco. **PL**
- Esposas de antiterroristas cubanos sostienen reuniones en Ginebra. **PL**
- Experto de la ONU para torturas espera visitar nuestro país en unos meses. **AP**
- EE.UU. flexibiliza reglas de pago para venta de alimentos. **REUTERS**
- Comité de Cooperación Empresarial Cuba - España se reunirá el 18 de marzo. **EFE**
- "Gobierno español envía también a La Habana el auto judicial de Velasco". **EFE**
- Cámara de Diputados de Uruguay desestima declaración sobre Cuba presentada por la derecha.

ANSA

- Comisión Europea aboga por ahondar el diálogo político con Cuba. **EFE**
- Eurocámara vota hoy resolución sobre los derechos humanos. **DPA**
- Canciller de Brasil insiste en la eliminación del bloqueo. **EFE**
- Bajo su responsabilidad integrante de grupúsculo rechaza ser hospitalizado. **AFP**
- Sesiona en La Habana II Congreso Internacional de Rehabilitación Neurológica. **XINHUA**
- "Una Cuba más tolerante reanuda operaciones de cambio de sexo". **AP**
- Baja notable en la producción azucarera por tiempo perdido. **NOTIMEX**
- "Experimentan con emprendimientos minoristas privados". **REUTERS**
- Revista católica Espacio Laical pide "oportunidades que limiten la sangría migratoria". **AFP**
- Percusionistas de cinco países presentes en el IX Festival Internacional del Tambor. **XINHUA**
- Variada programación cultural en la semana de la Francofonía. **XINHUA**
- Rinde Casa de las Américas homenaje a Haití. **XINHUA**
- Comenta la decisión de otorgar invitaciones para presenciar los juegos Industriales-Habana en San José. **AP**
- Dayron Robles y Liu Xiang se citan para un duelo siempre aplazado. **EFE**
- Equipos de voleibol entrenarán en Perú. **EFE**

DEL MUNDO

- "Piñera el líder derechista que pretende cambiar a Chile". **AP**
- Candidatos colombianos presentan sus fórmulas vicepresidenciales. **AFP**
- Obama es más popular que el Congreso, según encuesta. **AP**
- Reforma migratoria en EE.UU. cada vez más improbable en el 2010. **DPA**

¿RELACIONES INTERNACIONALES BASADAS EN EL MUTUO RESPETO?: EL DIFERENDO ENTRE LIBIA Y SUIZA.

Yanara Llópiz Un
CEAMO

Desde Europa occidental resulta recurrente la defensa a ultranza de sus principios democráticos y concepción de justicia. Sin embargo, dicha postura no pocas veces evita el establecimiento de relaciones políticas internacionales basadas en el mutuo respeto entre las partes, reconocimiento a la diversidad de proyecciones políticas, económicas e incluso culturales.

Ante la política unilateral suiza de difundir entre los Estados miembros del Espacio Schengen una lista con 188 nombres de ciudadanos libios, - entre los que se encuentran Muamar al Gadhafi y su familia - con el propósito de vetar su entrada en esta área; fue desatada una crisis diplomática entre ambos países cuyas consecuencias han trascendido el marco bilateral.^[1]

El contencioso entre Suiza y Libia se inició en julio de 2008, cuando Hanibal, uno de los hijos de Gadhafi, y su esposa embarazada, fueron detenidos en un hotel de Ginebra, después de que dos de sus sirvientes marroquíes les denunciaran por malos tratos, lo que provocó un grave conflicto diplomático entre ambos países.

Esta medida y un grupo de represalias entre las que se destacó el veto a la circulación en el Espacio Schengen^[2], tuvieron como inmediata respuesta de las autoridades libias la restricción de sus actividades empresariales en el país europeo; la suspensión de las exportaciones de petróleo y el retiró de más de 5 millones de dólares en activos de los bancos suizos, también evidenciaron la inconformidad Libia, y particularmente, la disposición de no doblegarse ante las presiones suizas.

En el orden social, no se hicieron esperar las demandas de ciudadanos libios, cuyas manifestaciones exigieron la liberación del hijo de Gadhafi y la suspensión de las exportaciones de petróleo a Suiza. Al respecto, vale destacar que Libia ha sido el mayor proveedor de crudo a Suiza y que este elemento está siendo utilizado por las autoridades en función de que sean respetadas sus posiciones en la arena internacional.

Por su parte, la UE no ha estado al margen del conflicto. Las decisiones de Berna condicionaron la suspensión, por parte de Libia, de los visados de corta duración otorgados a los nacionales de los Estados comunitarios que forman el Espacio Schengen, provocando que el conflicto sobrepasara el marco bilateral.

Desde el 15 de febrero se suceden los retornos forzados de pasajeros aterrizados en el aeropuerto internacional de Trípoli. Hasta ahora han sido devueltos tres italianos, nueve portugueses, un francés y otro ciudadano europeo procedente de El Cairo.

Según la prensa, la medida resultaba previsible, evidenciada en las quejas de las autoridades libias luego de estallar el conflicto con Suiza, y tener que afrontar dificultades para la entrada de sus ciudadanos en el Espacio Schengen. En respuesta, fueron disminuyendo los visados otorgados a europeos del área, situación que se agravó cuando Suiza anunció una notificación que implicó a Gadhafi, miembros de su gobierno, parlamentarios y oficiales del Ejército.

Diversos países de la Unión Europea tratan de mediar en esta decisión, entre ellos el gobierno italiano, a través de su ministro de Exteriores, Franco Frattini, el cual promovió una reunión en Roma donde acudieron el ministro de Exteriores libio, Mousa Kousa, y su homólogo de Malta, Tonio Borg.

Frattini acusó a Suiza de "tomar como rehenes a los otros países del área de Schengen", mientras ha pedido a Trípoli que reconsidere su posición. Para el titular de Exteriores italiano, la decisión suiza de equiparar a Gadhafi y a otros libios a terroristas internacionales, podía haberse evitado.

A través de un comunicado emitido por el Ministerio italiano se afirmaba que: "Italia y Malta dirigen una vez más un llamamiento a Suiza para que acelere la negociación para un acuerdo con Libia, afronte todos los problemas pendientes y elimine la lista de nombres introducidos en el Sistema Informativo Schengen difundida en los últimos días".

Además, se indicó que los tres países desean una rápida solución para el conflicto. Por otro lado, explica que la cita se ha organizado con motivo de la reunión que mantendrán el ministro de Exteriores libio con la Presidencia española de turno de la Unión Europea. En este rol, Madrid ha tratado de colaborar en la resolución del conflicto, Miguel Ángel Moratinos, ministro de Exteriores de España, mantuvo un encuentro con sus homólogos de Libia y Suiza, donde se constató la voluntad de encontrar una solución definitiva, mientras que el embajador español en Libia, Luis Francisco García Cerezo, está manteniendo contactos con las autoridades libias.

Entre los pasos dados por Libia, se destaca la reducción de la condena por un tribunal libio a cuatro meses de Max Göldi y la absolución de Rachid Hamdani, dos empresarios suizos residentes en Trípoli, quienes fueron detenidos y procesados por infringir la legislación sobre inmigración y comercio.

A raíz de esta decisión, la Comisión Europea y los Estados miembros de la UE en el contexto del Consejo de Exteriores, analizaron las posiciones libias, augurando una posible solución diplomática en lo referido a la suspensión de visas. Sin embargo, el contencioso ha adquirido nuevos matices que relativizan este pronóstico.

Para el mundo musulmán, resulta difícil separar el actual diferendo de recurrentes agresiones perpetradas desde occidente, y que denotan la creciente discriminación, xenofobia e incluso racismo que han promovido las élites de poder y calado en la sociedad euro - occidental. Particularmente a raíz de la proyección internacional

instrumentada por la extrema derecha norteamericana a partir de los atentados terroristas del 11 de septiembre del 2001; donde se declaró la lucha mundial contra el terrorismo y países musulmanes encabezaron la lista de los supuestos terroristas, entre ellos Libia.

La prohibición de la construcción de minaretes ^[3] en Suiza, dónde residen 400 000 musulmanes, las disputas por el programa nuclear con fines pacíficos de Irán, las caricaturas del profeta Mahoma en diarios nórdicos, así como, las medidas legislativas francesas que prohíben cubrirse el rostro en los lugares públicos, son algunas de las políticas que indiscutiblemente enrarecen las relaciones de occidente con los musulmanes y que hoy resurgen a raíz del diferendo entre Libia y Suiza.

Ante este escenario, y en el contexto de las conmemoraciones por el cumpleaños del profeta Mahoma que tienen lugar en todo el mundo islámico, el líder libio instó a los musulmanes a solidarizarse con la causa Libia y en contra de las posturas Suizas, no sin antes desmarcar su invitación a la yihad de acciones terroristas como las de Al-Qaeda. Desde su punto de vista, "La yihad contra Suiza, contra el sionismo, contra la agresión extranjera no es terrorismo". Proclamó Ghadafi en un discurso en Benghazi, el 25 de febrero.

Las respuestas de instituciones comunitarias (UE) y políticos europeos, donde se destacan los franceses, no se han demorado, al cuestionar las posiciones de Libia y acusar de "inaceptable" las declaraciones de Kadhafi.

Sin embargo, el conflicto que comenzó teniendo un carácter bilateral continúa socavando las relaciones entre la Unión Europea y Libia, las cuales comenzaban a emerger después del aislamiento internacional al que fue sometido este país.

Otro elemento ha quedado sobre la mesa de negociaciones, la solución del conflicto no se dará sobre la base del sometimiento pasivo ante las exigencias del Norte. Como ha quedado demostrado, Libia continuará exigiendo el establecimiento de relaciones internacionales basadas en el mutuo respeto entre las partes.

³Minarete es el nombre con el que se conocen las torres de las mezquitas. Lugar desde donde se realiza el llamado a la oración.

ATISBANDO EL ESCENARIO DE LA ELECCIÓN REGIONAL FRANCESA

Leyde E. Rodríguez Hernández
Embajada de Cuba en Francia

Como sucedió en las elecciones regionales de 2004, los próximos comicios regionales previstos para este domingo 14 y el 21 de marzo, podrían devenir en una amplia consulta de rechazo a la política de la derecha gubernamental del ahora presidente Nicolás Sarkozy.

La principal preocupación hoy de los franceses es la deteriorada situación económica del país, teniendo al desempleo y a la delincuencia como los principales signos del descontento y la impopularidad de la gestión de Sarkozy. Por esta sintética razón, los franceses podrían motivarse en la utilización de esta elección para expresar su malestar mayoritario a la Unión por un Movimiento Popular (UMP), expresión del poder de la derecha que encarna Sarkozy, quien parece ahora pagar su mano dura policial con los jóvenes, los inmigrantes y el llamado Gran Debate sobre la Identidad Nacional.

En esta ocasión, los pretendidos éxitos de la política exterior sarkozista no vislumbran la movilización general del electorado a favor de los candidatos de la UMP, y algunos temas como Afganistán pueden jugar en su contra. La política exterior no constituye el plato fuerte de esta elección, aunque es conocido el énfasis de Sarkozy en este plano donde su implicación personal y los recursos del Estado francés no han sido escasos para obtener resultados palpables y bien publicitados.

Es importante tomar en consideración que salvo en algunas regiones, dirigidas por personalidades políticas de relieve nacional e incluso internacional, la mayoría de los ciudadanos franceses desconocen o ignoran a los presidentes de sus respectivas regiones, lo mismo sucede con los candidatos de los diferentes partidos sobre los cuales prestan poca atención por la ya tradicional apatía hacia el sistema de múltiples partidos políticos y sus

promesas electorales, que asoma solamente la punta del iceberg de la acentuada crisis de las concepciones de la cultura política gala y occidental.

A solo cinco días del sufragio regional, todo parecería indicar que las únicas posibilidades para la UMP se focalizan en la recuperación de una a tres regiones (Centro, Franche Comté, les Pays-de-Loire). De obtenerlo, en el magro escenario socioeconómico actual del país, la UMP podría felicitarse de su resultado. Por otra parte, si nos remontamos a la experiencia de las elecciones europeas de junio de 2009, es una interrogante si Europa-Ecología está en capacidad de imponerse al Partido Socialista, lo cual parece no sería posible en este momento para los Verdes en una elección marcada por evidentes ventajas para los socialistas que controlan los gobiernos de 20 de las 22 regiones galas, desde el 2004, cuando sólo se le escaparon dos: Alsacia y Córcega. No hay dudas que el Partido Socialista se enfrenta a dos frentes principales: la derecha de Sarkozy y a los Verdes que pugnan por convertirse en la segunda fuerza política nacional enfocando así la posibilidad futura de una transformación de la relación de fuerzas políticas en el sistema político galo que descansa en el eje bipartidista UMP-PS.

Para el Frente de Izquierda que conduce Marie-George Buffet, Secretaria General del Partido Comunista (PCF) y Jean-Luc Mélenchon (La Izquierda), la elección regional muestra un desafío que tomará la temperatura de esta alianza de cara a empeños mayores, como pudiera ser la elección presidencial de 2012. La elección regional es una prueba para el Frente de Izquierda que demostraría si es viable mantener esta alianza o extenderla para objetivos políticos superiores. El PCF no tiene otra alternativa o posibilidad que acogerse a esta alianza para evitar, como lo ha hecho hasta ahora, su desaparición del paisaje político francés. La verdadera izquierda o la denominada izquierda radical recogería el fruto de su falta de unión y los desacuerdos de concepciones tácticas con el Nuevo Partido Anticapitalista (NPA) de Olivier Besancenot, pues juntos podrían haber alcanzado una progresión de votos de alrededor de un 15 por ciento o posiblemente un poco más.

Contrario al deseo de Sarkozy y de las encuestas iniciales para estos comicios, es de esperarse que el Frente Nacional pasará a la segunda vuelta del escrutinio previsto para el 21 de marzo, y da la medida de que esta formación política de extrema derecha está todavía lejos de ser eliminada de las contiendas electorales francesas, en particular en la coyuntura de la actual crisis económica en la que enfatiza un programa crítico hacia el gobierno e intenta visualizarse -con cierto oportunismo- en una alternativa salvadora ante los excesos del capitalismo. No puede ignorarse que este partido conserva una suficiente base electoral al sur de Francia que lo mantendría en el juego de la lucha política y electoral de estas elecciones, lo cual no sería eventualmente la misma suerte para la extrema izquierda anticapitalista, también víctima, en honor a la verdad, de una fuerte campaña mediática en su contra.

A modo de resumen, podría afirmarse que, a ojos vistas, el centro esencial de la confrontación electoral parece consolidarse en el eje tradicional UMP-PS, pilares del sistema político galo, dejando fuera de posibilidades reales a los representantes de otros partidos como el Movimiento Democracia (MODEM), que atraviesa su peor momento desde las elecciones europeas del año pasado.

Habría que observar bien de cerca la evolución y el desempeño de los Verdes agrupados en Europa Ecología, en previsión a sus pretensiones futuras y a los éxitos ya alcanzados en un segmento del electorado cautivado por la plataforma ecologista y europea de Daniel Cohn-Bendit, su principal ideólogo y experimentado líder. Los resultados que obtenga el Frente de Izquierda pondrá a prueba su viabilidad futura como maquinaria electoral en unos comicios que no parecen favorecer a los extremos políticos sean de signo izquierdista o de derecha, pero que tampoco constituirán el fin del Frente Nacional ni del Partido Anticapitalista del carismático Olivier Besancenot, aunque, sobre este último caso, las cifras de las encuestas se hayan obstinado en expresar lo contrario.

Estos son algunos atisbos de un escrutinio que anuncia al Partido Socialista como beneficiado, pero que estará inevitablemente caracterizado por un alto nivel esperado de abstencionismo, que será en la política real el gran ganador de esta elección. Cuando se confirme este preconcebido escenario, quedaría al desnudo, una vez más, una persistente regularidad para estos tipos de comicios: la crisis de la cultura política local, la falta de fe en los partidos políticos tradicionales, el déficit de democracia participativa y deliberativa. Así es el poco impacto de los resultados del ejercicio en las urnas para la vida cotidiana de la población francesa.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

GINEBRA, 10 MAR (PL) Cuba pidió hoy ante el Consejo de Derechos Humanos (CDH) de las Naciones Unidas que se reactive el caso de cinco antiterroristas cuya detención en Estados Unidos fue considerada arbitraria aquí.

Nuestro país considera necesario recordar que permanece pendiente el caso de los cinco luchadores antiterroristas cubanos presos políticos en cárceles estadounidenses, cuya reclusión fue calificada de arbitraria, dijo una diplomática de la isla.

Anayansi Rodríguez, directora de Asuntos Multilaterales (DAM) del Ministerio de Exteriores de Cuba, señaló que el Grupo de Trabajo sobre Detenciones Arbitrarias en su Opinión 19 2005 indicó la ilegalidad de la medida.

Al hablar en el debate interactivo con los Relatores sobre Detenciones Arbitrarias y Desapariciones Forzadas en la 13 sesión del CDH, Rodríguez trajo a colación el dictamen en torno al expediente de Los Cinco, como se les conoce internacionalmente.

Este pronunciamiento cumplirá cinco años el próximo mes de mayo, sin que las autoridades estadounidenses hayan adoptado las medidas necesarias para poner fin a la situación que determinó la conclusión del Grupo, argumentó.

Al respecto anotó que los expertos de la ONU subrayaron entonces que la privación de libertad de Antonio Guerrero, Fernando González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino y René González "es arbitraria" y contraviene a las leyes internacionales.

Se refirieron concretamente al artículo 14 de la Convención Internacional de Derechos Civiles y Políticos.

La funcionaria cubana denunció que el gobierno de Washington continúa sus acciones de manipulación política, "presionando incluso a instancias judiciales", que demostraron incapacidad de actuar con objetividad e independencia en asuntos sobre Cuba.

A las esposas de dos de los cinco prisioneros políticos en cárceles norteamericanas, Olga Salanueva y Adriana Pérez, presentes en esta Sala del Consejo, le siguen impidiendo ejercer su derecho de visitar a sus esposos, añadió.

La titular de la DAM solicitó al presidente-relator encargado del tema de las Detenciones Arbitrarias que compartiera con el CDH sus opiniones sobre el caso y traslade las acciones para dar seguimiento al caso.

"En concreto, Cuba le recomienda que brinde seguimiento a la detención arbitraria de Los Cinco, en el contexto de la visita que el Grupo de Trabajo tiene previsto realizar a Estados Unidos", puntualizó.

Al mismo tiempo, instó a la comunidad internacional a brindar el más amplio apoyo al logro de la pronta liberación de quienes son hoy dignos paradigmas de la lucha contra el terrorismo.

En torno a las desapariciones forzadas o involuntarias, comentó "la experiencia vivida en décadas pasadas por la región latinoamericana durante las dictaduras militares impuestas y sostenidas por Washington".

GINEBRA, 10 MAR (PL) Dos de las esposas de los cinco antiterroristas cubanos que cumplen largas condenas en cárceles estadounidenses sostuvieron aquí varias reuniones con altos funcionarios del Consejo de Derechos Humanos (CDH) de Naciones Unidas.

Olga Salanueva y Adriana Pérez, esposas de René González y Gerardo Hernández, respectivamente, se encuentran de visita en esta ciudad para dar continuidad a sus gestiones de denuncia de la injusta prisión que sufren los Cinco.

Al hablar en nombre de René y Gerardo, así como también de Fernando González, Ramón Labañino y Antonio Guerrero, ya con 11 años en centros de reclusión de Estados Unidos, Salanueva y Pérez actualizaron el caso a los diplomáticos de la ONU en Ginebra.

En ese sentido, en ocasión de la 13 sesión del Consejo, hablaron con la directora de América de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos, María Clara Martín, y con El Hadji Malick, presidente-relator del Grupo de Trabajo sobre la Detención Arbitraria.

Igualmente, dialogaron con Manfred Nowak, relator especial sobre la Tortura y otros Tratos Crueles, Inhumanos o Degradantes; y Dragana Korlgan, asistente del Relator sobre el derecho de toda persona al disfrute del más alto nivel posible de salud física y mental.

Olga Salanueva y Adriana Pérez pusieron a sus interlocutores al corriente de los últimos hechos acerca de los procedimientos de tramitación legal del injusto proceso llevado a cabo contra los Cinco.

Además, denunciaron la reiterada y prolongada negativa de visas del gobierno de Estados Unidos, situación que les impide visitar a sus esposos.

Anteriormente, se reunieron con Pasipau Chirwa, asistente de la Relatora Especial sobre la independencia de Jueces y Abogados en el seno del CDH.

GINEBRA (AP) _ El investigador de torturas de la ONU dijo el miércoles que espera realizar su primera visita a Cuba este verano.

Manfred Nowak dijo que está negociando fechas con el gobierno comunista. El canciller cubano Bruno Rodríguez dijo la semana pasada que impondría condiciones a la visita de Nowak.

Nowak dijo a la prensa en Ginebra que se sentía confiado ahora, luego de varios intentos infructuosos para visitar la isla desde el 2005.

Cuba ha bloqueado varias propuestas de visitas de investigadores del Consejo de la ONU para Derechos Humanos.

Nowak fustigó además intentos de miembros del consejo de suprimir un reporte que él escribió sobre prisiones secretas.

Rusia, Pakistán y otros dijeron que el informe violaba directrices que ellos establecieron para los expertos de derechos humanos.

Nowak dijo: "Yo no necesito un código de conducta".

WASHINGTON, MAR 9 (REUTERS) - Estados Unidos flexibilizará las reglas de pagos en efectivo para la venta de productos agrícolas a Cuba durante septiembre del 2010, de acuerdo a un documento publicado en el sitio Web del Departamento del Tesoro.

La medida es al menos una victoria temporal para los granjeros estadounidenses cuyo comercio con Cuba fue complicado por reglas emitidas por la Oficina de Control de Bienes Extranjeros (OFAC, por su sigla en inglés) del Tesoro durante el Gobierno del presidente George W. Bush.

La flexibilización fue aprobada por el Congreso en diciembre en una provisión agregada a una iniciativa de gasto de las agencias federales para el resto del año fiscal 2010.

La medida decepcionará a los congresistas que se oponen a cualquier relajamiento de las sanciones comerciales contra el Gobierno comunista de Cuba y que creen que la medida viene en un mal momento tras la muerte reciente del prisionero político Orlando Zapata Tamayo en una huelga de hambre.

Las ventas agrícolas fueron eximidas en el 2000 del embargo estadounidense a Cuba mientras La Habana pague de manera anticipada por los bienes y el dinero es manejado por un banco en un tercer país.

El gobierno de Bush interpretó que la noción del pago anticipado significaba que los compradores cubanos debían pagar por los bienes estadounidenses antes de que éstos zarparan hacia Cuba.

La nueva regulación de la OFAC, que según se informó sólo considerará el resto del año fiscal 2010, reinterpreta el pago anticipado en efectivo como anterior a que el derecho y control de los bienes sean transferidos al comprador cubano.

Eso permitiría a los compradores cubanos pagar por los bienes justo antes de que sean descargados en Cuba, reduciendo el costo financiero de las transacciones que son pagadas a través de bancos en un tercer país.

John Kavulich, un asesor de alto rango del Consejo Económico y Comercial Estados Unidos-Cuba, dijo que duda de que el cambio lleve a un gran incremento en las exportaciones agrícolas estadounidenses a la isla.

"Desde un punto de vista estrictamente comercial, va a tener un beneficio muy limitado para Cuba", dijo Kavulich.

Aún cuando Cuba criticó el cambio fijado en el 2005, continuó adquiriendo bienes agrícolas estadounidenses con compras que alcanzaron un récord de 710 millones de dólares en el 2008.

Las compras cayeron en el 2009 a 528 millones de dólares, pero el declive refleja más la compleja situación económica de Cuba que un efecto de la regla de la OFAC, dijo Kavulich.

La comisión de Agricultura de la Cámara de Representantes fijó una audiencia el jueves sobre comercio agrícola con Cuba.

El presidente del panel, Collin Peterson, un republicano por Minnesota, ha ofrecido una iniciativa para allanar aún más las ventas de alimentos al permitir pagos directos entre bancos de ambos países y levantar las restricciones a los viajes a Cuba de ciudadanos estadounidenses.

LA HABANA, 10 MAR (EFE).- El Comité de Cooperación Empresarial Cuba-España comenzará en La Habana el próximo jueves 18 su XVII reunión, para analizar proyectos de inversión, exportación de servicios, alianzas estratégicas y otros asuntos, informaron hoy fuentes oficiales.

Organizan la reunión, que durará dos días, la Cámara de Comercio de Cuba y el Consejo Superior de Cámaras de España.

Además de contactos y negocios directos entre empresarios españoles y funcionarios cubanos, habrá talleres sobre exportación de servicios de la industria Sideromecánica cubana y el desarrollo conjunto de vacunas y su posible venta en mercados europeos y de otras zonas por medio de alianzas estratégicas.

Otro taller se enfocará hacia las tecnologías de la información y las telecomunicaciones, según los organizadores.

España es uno de los cuatro principales socios de Cuba en comercio e inversiones extranjeras, después de Venezuela, China y Canadá.

Inaugurarán la reunión el presidente de la cámara anfitriona, Pedro Álvarez Borrego, y el del Consejo Superior de Cámaras de España, Javier Gómez Navarro, e intervendrá el ministro cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca.

MADRID, 10 MAR (EFE).- El Ministerio de Asuntos Exteriores de España ha enviado al Gobierno de Cuba, además de al de Venezuela, el auto del juez de la Audiencia Nacional Eloy Velasco por sus sospechas de que los interlocutores que ETA tenía con las FARC estuvieran residiendo en la isla.

El ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, informó hoy del envío del auto tanto a Cuba como a Venezuela en el pleno del Congreso de los Diputados (la cámara baja del Parlamento español).

Exteriores comunicó el pasado lunes el envío del auto a la Embajada de España en Caracas para que lo remitieran al Gobierno de Hugo Chávez.

Moratinos señaló hoy que se ha hecho lo mismo en el caso de Cuba.

"El Gobierno ha transmitido a las autoridades venezolanas y cubanas el auto y ha exigido a nuestras embajadas plenas actuaciones para la cooperación de esas autoridades", señaló.

El auto dictado por el juez Velasco el pasado día 1 habla de posibles indicios de una eventual cooperación del Ejecutivo de Caracas para que ETA y las FARC pudieran entablar una alianza.

La investigación del magistrado de la Audiencia Nacional le lleva también a Cuba, puesto que el etarra José Ángel Urtiaga Martínez, considerado el primer interlocutor con la guerrilla colombiana, estaría residiendo en la isla caribeña.

También sospecha que viva en Cuba José Miguel Arrugaeta San Emeterio, al que Velasco apunta como sustituto de Urtiaga en los contactos con las FARC para continuar la experimentación con artefactos explosivos.

Moratinos dejó claro que la consigna del Gobierno español es la "plena cooperación" con Velasco para que lleve a cabo su investigación, así como la colaboración con terceros países para perseguir a ETA allá donde tenga presencia.

MONTEVIDEO, 10 (ANSA)- Una declaración de "solidaridad" por la muerte en Cuba de un opositor tras una huelga de hambre no prosperó en la Cámara de Diputados uruguaya, tras ser rechazada por la bancada oficialista de la alianza de izquierda Frente Amplio, como ya había sucedido en el Senado.

La moción, apoyada por los partidos Colorado, Blanco e Independiente, condenaba el deceso el 23 de febrero del opositor Orlando Zapata Tamayo tras una huelga de hambre de 85 días, expresaba "solidaridad con el pueblo de Cuba" y reclamaba "libertad y vigencia de los derechos humanos".

Por 28 votos en 67, la Cámara rechazó la moción planteada por el diputado Jaime Trobo para considerar el tema en forma "urgente".

"Si hay motivos de urgencia, por lo menos nuestra bancada los desconoce", replicó el oficialista Aníbal Pereira, al argumentar el voto negativo por entender, dijo, que el tema debe ser tratado en la Comisión de Asuntos Internacionales.

El "tema Cuba" surge "a conveniencia del proponente" y "es un tema que no puede ser analizado desde una circunstancia, por más dramática que ella sea", añadió en tanto el diputado frenteamplista Rubén Martínez.

La semana pasada en la primera sesión de la actual legislatura tampoco prosperó una moción similar en el Senado.

La propuesta, también promovida por los legisladores de los partidos Blanco y Colorado, de oposición conservadora, fue rechazada al obtener solamente 13 votos en 29 senadores presentes y la negativa de los legisladores del gobernante coalición de izquierda.

ESTRASBURGO (FRANCIA), 10 MAR (EFE)- El comisario europeo de Desarrollo, Andris Piebalgs, lamentó hoy la muerte del disidente Orlando Zapata y abogó por "ahondar en el diálogo político en curso" con Cuba y continuar con la cooperación internacional para "mejorar la vida de la población cubana".

"Todos compartimos la misma frustración y perturbación por la muerte de Zapata y tenemos que hacer todo lo posible para evitar que se produzcan más casos así en Cuba o en cualquier otro país", subrayó Piebalgs en su intervención en el debate del Parlamento Europeo sobre la situación de los derechos humanos en la isla.

El comisario recalcó, sin embargo, que la "actuación constructiva y no de sanciones sigue siendo la base" de la política europea hacia Cuba.

"La peor opción sería el olvidar a Cuba", recalcó Piebalgs, que defendió un "equilibrio entre la apertura al diálogo, el apoyar al pueblo con la ayuda de cooperación y el reafirmar nuestros principios".

Además, el comisario defendió la necesidad de impulsar la cooperación al desarrollo para respaldar al pueblo cubano y recalcó que ésta "no tiene que ver con el apoyo al Gobierno", pues los fondos nunca pasan por las autoridades.

ESTRASBURGO (FRANCIA), 10 MAR (DPA) - El Parlamento Europeo presentó hoy una resolución en la cual se condena la muerte del disidente cubano Orlando Zapata y se critica el deterioro de los derechos humanos en la isla.

El texto de consenso, que se vota este jueves, fue posible gracias al acuerdo previo de las principales fuerzas políticas en la Eurocámara, los conservadores del Partido Popular Europeo, el grupo principal, seguidos por los socialistas y socialdemócratas.

En la primera intervención de esta tarde en relación con Cuba, el secretario de Estado para la Unión Europea (UE), Diego López Garrido, condenó la reciente muerte de Zapata, tras más de 80 días en huelga de hambre, y pidió que un hecho como ese "nunca se vuelva a repetir".

"Un hecho como ese nunca debería haberse producido. Quiero expresar nuestra preocupación por la falta de avances en los derechos humanos en Cuba", afirmó.

Recordó en ese sentido que todavía quedan en la mayor de las Antillas cerca de 200 presos de conciencia.

Mención especial hizo López Garrido al caso del disidente Guillermo Fariñas, actualmente en huelga de hambre.

La muerte de Zapata -dijo López Garrido- "interpela a la responsabilidad" del gobierno cubano, quien -dijo- debe mover ficha.

También en nombre del Partido Popular Europeo, el mayoritario en Estraburgo, se condenó la muerte de Zapata y se solicitó un cambio radical en la política de la isla con los disidentes.

La resolución presentada hoy cuenta con el consenso de los seis principales grupos políticos del Parlamento Europeo.

La UE mantiene desde 1996 una postura con Cuba denominada "posición común", que pretende avanzar en la relación con la isla a condición de que se produzcan notables mejoras en la situación de los derechos humanos.

BRASILIA, 10 MAR (EFE).- El ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Celso Amorim, afirmó hoy que "si alguien está interesado en que haya una evolución política en Cuba, hay una receta que es muy rápida: acabar con el embargo" de EE.UU. a ese país.

Según dijo el canciller a periodistas, si se pusiera fin a las sanciones económicas que Estados Unidos mantiene contra Cuba desde 1962, "eso solo traería grandes cambios políticos" en la isla.

Amorim fue preguntado sobre unas polémicas declaraciones del jefe de Estado brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, quien comparó a los presos políticos cubanos con los delincuentes comunes detenidos en las cárceles de Brasil.

"Tenemos que respetar la determinación de la justicia y del gobierno cubanos. La huelga de hambre no puede ser un pretexto de los derechos humanos para liberar a las personas. Imaginen si todos los delincuentes presos en Sao Paulo hicieran un ayuno para pedir su liberación", declaró Lula a una agencia de noticias estadounidense.

Amorim recordó que el propio Lula hizo una huelga de hambre en la época de la última dictadura brasileña (1964-1985) y consideró que en esas declaraciones hacía una especie de "autocrítica" sobre el efecto que tienen esas protestas.

El canciller aseguró que "Brasil está muy comprometido con ayudar a Cuba a través de inversiones, comercio e infraestructura" y dijo que "esas mejoras traerán otros cambios", que "el propio pueblo cubano sabe que ocurrirán".

En relación al apoyo pedido por sectores de la disidencia cubana a Lula, para que abogue ante el Gobierno de Raúl Castro en favor de la liberación de los presos políticos, Amorim declaró que "hay mucha gente que pide apoyo de Brasil, pero eso no se le puede dar a todo el mundo".

El ministro subrayó que el Gobierno brasileño "está comprometido con la defensa de la democracia y con los derechos humanos", pero también "tiene experiencia en que las condenas no siempre tienen un efecto práctico".

La comparación hecha por Lula entre los presos políticos de Cuba y los delincuentes brasileños repercutió hoy en el Congreso, donde la oposición intentó aprobar una moción de censura por la falta de libertades en la isla, que fue vetada por la mayoría oficialista.

"Es lamentable que la base (parlamentaria) del Gobierno se niegue a ver las flagrantes violaciones de los derechos humanos en Cuba, como si no bastase con las tan desastradas declaraciones del presidente Lula", declaró el diputado Raúl Jungmann, del opositor Partido Popular Socialista y autor de la propuesta.

La divulgación de las declaraciones de Lula coincidió con un nuevo pedido de la disidencia cubana para que el presidente brasileño interceda ante el Gobierno de Castro en favor de los presos políticos y, en especial, de Guillermo Fariñas, quien lleva quince días en huelga de hambre.

El "Comité pro Libertad de los Prisioneros Políticos Cubanos Orlando Zapata Tamayo" hizo el pedido a través de una carta, que no fue recibida en la embajada brasileña en La Habana por una alegada "falta de firmas".

Algo parecido ocurrió durante una visita que Lula hizo a Cuba hace quince días, que coincidió con la muerte del disidente Orlando Zapata Tamayo tras una huelga de hambre y por quien también se le había pedido al líder brasileño que abogase.

Aunque después lamentó el deceso de Zapata Tamayo, Lula negó que hubiese recibido algún pedido de la oposición y mantuvo silencio ante Raúl Castro cuando éste dijo que el disidente no era más que un "delincuente común" y culpó de su muerte a Estados Unidos.

LA HABANA, 10 MAR 2010 (AFP) - Dos médicos del Gobierno cubano, que examinaron este miércoles al disidente Guillermo Fariñas, en huelga de hambre hace 14 días, recomendaron hospitalizarlo pues está "deshidratado" y perdió "28 libras" (13kg) de peso, pero el opositor se negó, dijo su galeno personal.

"Le hicimos un examen físico con los médicos del gobierno y ellos le proponen que ingrese en una sala de terapia, pero él insiste en que sólo lo hará cuando caiga inconsciente", dijo telefónicamente a la AFP Ismel Iglesias, médico opositor que asiste a Fariñas en su casa de Santa Clara (280 Km. al este de La Habana).

"Se siente muy delicado, la deshidratación es bastante marcada, tiene la piel seca, escamosa, pliegue cutáneo, los ojos están muy hundidos. Presenta los labios cuarteados, la lengua untosa", añadió Iglesias.

Desde que inició la protesta el 24 de febrero, en reclamo de la libertad de 26 presos políticos cubanos que asegura están muy enfermos, Fariñas, un psicólogo de 48 años, "ha perdido 28 libras de peso" (ahora pesa 128 libras, 58kg, y mide 1.83 m) y "podría volver a caer en shock en 48 horas", apuntó.

Los médicos oficiales declinaron hacer declaraciones a la AFP sobre el opositor, que sufrió el pasado miércoles un shock hipoglucémico y fue hidratado y alimentado por vía intravenosa en dos hospitales de Santa Clara.

Fariñas, quien comenzó la protesta poco después de la muerte del preso político Orlando Zapata tras dos meses y medio de huelga de hambre, rechazó el lunes una propuesta de asilo en España, que le hizo un diplomático

español.

También, según Iglesias, pedidos de "diplomáticos europeos, opositores cubanos e incluso de sus familiares" para que deponga la huelga, que dice llevará hasta "las últimas consecuencias". Sostiene además que, en caso de muerte, "sus hermanos disidentes" la continuarán.

En ese sentido, el ingeniero opositor Félix Bonne, de 70 años, declaró a la AFP estar dispuesto a reemplazar a Fariñas en la huelga si este fallece. "Todos mis compañeros de lucha, sin excepción, han tratado de disuadirme (...), pero eso es una decisión mía que pienso llevarla hasta las últimas consecuencias", dijo Bonne.

"Es lo único que da resultado contra un gobierno totalitario comunista", añadió.

LA HABANA, 10 MAR (XINHUA) -- El II Congreso Internacional de Neurorehabilitación (Neurorehabana 2010) inició hoy en La Habana sus sesiones de trabajo con la presencia de más de 250 expertos de siete países.

Reunidos en el Palacio de Convenciones hasta el próximo día 12, científicos de México, Panamá, Uruguay, Estados Unidos, España, Reino Unido y el país sede debatirán acerca de neurointervencionismo, aspectos psicosociales del daño cerebral y la presentación del programa cubano de mapeo cerebral humano.

La agenda incluye la realización del II Taller Internacional de Rehabilitación Ecuestre, en el cual neurólogos cubanos expondrán sus experiencias en el tratamiento a niños con discapacidad cerebral, sordoceguera, autismo y otras problemáticas.

En Cuba existen 16 áreas de rehabilitación ecuestre en las cuales se utiliza la equino terapia con buenos resultados, de acuerdo con los científicos. El propósito del cónclave es promover la creación de bancos de información, redes de comunicación y formación de grupos científicos de disímiles regiones, dijo el presidente del comité organizador, Julio Zamarreño. De manera paralelo al evento estará abierta una feria expositiva, en la que se presentarán programas, sistemas, equipos, accesorios y otros insumos materiales de la medicina física en el proceso de la rehabilitación médica, como la electroterapia, hidroterapia, mecanoterapia y otras.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ Ahora es Yiliam González, tiene 28 años, el cabello rubio largo y una figura torneada.

No siempre fue así. Antes era una mujer que se sentía atrapada en el cuerpo de un hombre y la suya fue una de las primeras operaciones de cambio de sexo que se realizaron en Cuba en mucho tiempo, pues la práctica había sido interrumpida décadas atrás en medio de polémicas y prejuicios.

Su caso refleja los profundos cambios que se están produciendo en una sociedad cubana caracterizada antaño por el machismo y la intolerancia hacia la homosexualidad y los transexuales, impulsados en buena medida por Mariela Castro, hija del presidente Raúl Castro y sobrina de Fidel.

Hace dos años, González fue una "pionera" en la isla al someterse a una intervención quirúrgica de cambio de sexo después de que una resolución del Ministerio de Salud de la isla volvió a autorizarlas tras casi 20 de interrupción.

González, quien mide 1,83 metros (seis pies) no tenía la menor duda cuando se presentó al hospital donde sería operada por médicos cubanos y belgas. Durante años fue sometida a todo tipo de pruebas médicas y controles psicológicos para ayudarla a tomar su decisión.

Decían que la operación era riesgosa, pero le dije a mi mamá que yo prefería estar muerta o morirme en la sala de operaciones antes de seguir así. Le dije 'mamá despreocúpate, no te pongas nerviosa si me pasa algo o muero, voy a morir feliz', comentó González, pianista de profesión, en una emotiva entrevista con AP.

Si bien las autoridades no quieren dar la cifra oficial, algunas personas cercanas al tema indicaron que se realizaron por lo menos ocho cambios de sexo (de hombre a mujer) desde que entró en vigor la nueva norma en el 2008.

Antes de su intervención, González se sentía todo el tiempo mal, con fuertes estados depresivos: estaba "presa, presa dentro de mi propio cuerpo", explicó la mujer, quien siempre tuvo el apoyo de su familia, en especial de su madre y de sus hermanos.

Desde pequeña González fue tratada por médicos hasta que a comienzo de década se puso en manos del Centro Nacional de Educación Sexual (CENESEX) dirigido por Mariela Castro, quien durante años libró verdaderas batallas en defensa de la diversidad y el respeto para estas personas.

Incluso promovió ante el parlamento un código civil --aún en estudio-- que permita la unión de homosexuales y hasta dio cursos a la policía para sensibilizarlos con relación a la situación de travestis y transexuales.

Los transexuales son personas cuya identidad de género es diferente a su sexo biológico. Con frecuencia modifican su cuerpo mediante el uso de hormonas o cirugía, según la Alianza Gay y Lésbica contra la Difamación de Estados Unidos (conocida como GLAAD, sus siglas en inglés).

"Yo añoraba" el cambio de sexo, relata González con los ojos húmedos. "Es un sueño hecho realidad".

Desde 1979 a la fecha "han sido atendidas unas 122 personas" por una comisión interdisciplinaria de médicos --incluyendo sicólogos, endocrinólogos, urólogos-- que trabajan los casos, comentó Mariela Castro durante un reciente congreso de sexología donde se presentó un panel especial sobre transgénero. Unas 30 de ellas fueron "identificadas" --no se acepta hablar de diagnosticadas porque no se trata de una enfermedad-- "como transexuales, que si lo desean pueden ser operadas", manifestó la experta.

La resolución que permite la operación fue aprobada a mediados del 2008.

Mariela Castro y el CENESEX han tenido que manejarse con cautela.

Hay "gente (que) no está de acuerdo con el trabajo que estamos haciendo por desconocimiento, por prejuicios, que obstaculiza el avance de nuestras propuestas", manifestó Castro, para quien este es "un proceso que se vive en todas las sociedades".

La revolución en 1959 rechazó inicialmente la homosexualidad y muchos cubanos ven aún hoy con recelo la labor de CENESEX, que incluye jornadas de cine, conversatorios sobre la prevención de enfermedades, spots publicitarios y hasta manifestaciones callejeras para llamar la atención y educar a la población.

La primera operación de cambio de sexo fue realizada en los años 80, pero su práctica se suspendió en medio de una gran polémica y la posterior crisis económica que afectó a la isla.

La atención que el Centro brinda a las transexuales incluye además de tratamientos hormonales, cursos como promotoras en salud, de comunicación y hasta de arreglo personal para que no se vean grotescas. Posteriormente las ayuda a conseguir el cambio en su carné de identidad.

"Somos un sector vulnerable, muy discriminadas. Abandonamos los estudios a corta edad, psicológicamente estamos afectadas porque siendo pequeños ya tenemos esta lucha", comentó a la AP Olivia Lam, peluquera de profesión, identificada como transexual y en espera de ser operada. Entre tanto recibe su tratamiento hormonal y logró que en su carné de identidad figure una foto de ella ataviada como mujer.

Ella reconoce que estas personas viven situaciones complicadas en el plano social, porque a veces, debido a su escasa escolaridad y las dificultades de entrar en el mercado laboral terminan dedicándose a la prostitución.

"Cuba es un país sexista, machista y desde niños vivimos en la incomprensión. Por parte de las instituciones (en estos años) hemos logrado mucho. La policía, por ejemplo, está mucho más sensibilizada", comentó Lam, de 44 años de edad.

El propio Fidel Castro admitió la animadversión con que la revolución encaró el tema de la homosexualidad y la diversidad sexual en sus comienzos, pero también hizo votos por dejar atrás los prejuicios.

"Me gustaría pensar que la discriminación contra los homosexuales es un problema que está siendo superado", dijo el líder en una entrevista con el periodista Ignacio Ramonet y que luego se convirtió en libro bajo el título de "Cien horas con Fidel".

En los años 60 y por algunos meses, Cuba dispuso el confinamiento de gays en campos de trabajo. La política fue rápidamente reconsiderada, pero eso no impidió que muchas personas fueran separadas de sus cargos o marginadas debido a su identidad sexual.

Tanto la operación de reasignación de sexo como los tratamientos paralelos se realizan en la isla de manera completamente gratuita, a diferencia de lo que ocurre en otros países, incluido Estados Unidos, donde la mayoría de los seguros no cubre esa intervención, según Denise Leclair, directora ejecutiva de Foundation for Gender Education (Fundación para una Educación de Género), una organización internacional basada en Washington.

En la isla, Mariela Castro rechazó cuantificar el monto de operación, pero se defendió de aquellos que dicen que Cuba, un país pobre y acosado por problemas económicos y sanciones exteriores, debería usar sus recursos para otras cosas.

"Si somos consecuentes con nuestra estrategia de desarrollo, que es una estrategia de desarrollo integral que privilegia los programas sociales y la atención a los derechos del ser humano, hay que hacerlo (atender a los transexuales)", comentó Castro.

No se puede excluir a nadie. No se puede usar como criterio los prejuicios para excluir a nadie", expresó con énfasis la experta.

González, tras su operación, le da la razón.

"La sensación es la de haber nacido ese día, de ser nueva por completo", dijo González sin dudar. Y cuando se le preguntó cómo se ve en 10 años, reflexionó: "Trataré de superarme en el campo de la música y de las artes, podré casarme y cuando tenga más madurez podré adoptar un niño, ser una mujer más", agregó.

LA HABANA, 10 MAR (NOTIMEX).- El tiempo perdido por averías e interrupciones en la actual zafra azucarera 2009-2010 asciende casi al 20 por ciento, lo que marca un atraso en el plan de casi 148 mil toneladas del endulzante, reveló hoy el diario oficial Granma.

'El tiempo perdido en la parte fabril subió en las últimas seis campañas a un ritmo de 2.0 por ciento anual, y el actual 2010 parece seguir igual camino dada la tendencia negativa de varios centrales', dijo este miércoles el principal experto de zafra Juan Varela.

Analistas recordaron que la campaña 2008-2009 concluyó con un estimado de un millón 300 mil toneladas, 200 mil por debajo de las planificadas, y en la anterior el país produjo un millón 422 mil toneladas de azúcar sin refinar (oficial).

Algunos economistas independientes calculan que en la actual zafra será difícil rebasar el millón de toneladas pues la situación es caótica con el estado del tiempo y la cercanía de la temporada lluviosa.

Cuba, también afectada por la caída en los ingresos por turismo y el níquel, las pérdidas de tres huracanes y el embargo de Estados Unidos, registró en 2009 un crecimiento económico de 1.4 por ciento, debajo del 6.0 previsto.

Espera una difícil situación en 2010, con una meta de 1.9 por ciento.

'Hasta al cierre de febrero -precisó Varela- las roturas e interrupciones operativas le 'robaban' a la industria el 18.75 por ciento del tiempo. Esto se manifiesta con mayor agudeza en las áreas de basculador y molinos, generación de vapor y automatización'.

Tras señalar que uno de los objetivos principales del Ministerio del Azúcar (MINAZ) era moler al 80 por ciento o más, anotó que al terminar febrero pasado las capacidades abiertas se aprovechaban sólo al 64 por ciento.

Esa diferencia significa un atraso en el plan ascendente a 147 mil 900 toneladas.

El artículo lamentó que en esta zafra había condiciones para registros superiores y al llegar marzo, 'el mes más azucarero y productivo de la zafra', mostrar otra perspectiva, pero al cierre de febrero, apenas tres provincias y 10 ingenios molían al 70 por ciento.

Varela indicó que los resultados son más lamentables dado el favorable rendimiento en azúcar: 0.06 sobre el plan y 0.66 por encima de 2009.

Por tal concepto -apuntó- se ganaron cuatro mil 427.7 toneladas de azúcar y se ahorraron 42 mil 705 toneladas de caña, la materia prima de la otrora principal industria del país desplazada por el turismo.

Según Granma, supervisores del MINAZ identificaron en 18 de los 44 centrales en activo indisciplinas tecnológicas y de dirección, deficiencias en el sistema de trabajo y en los cambios de turno así como el análisis y mantenimiento de estos.

El análisis recordó que en esta zafra el Estado invirtió recursos en casi mil remolques reconstruidos y la incorporación de 160 camiones de procedencia china con mayor capacidad, equipos utilizados para trasladar la materia prima de las plantaciones a las fábricas y máquinas cosechadoras.

POR ESTEBAN ISRAEL

LA HABANA, MAR 10 (REUTERS) - Cuba, que nacionalizó los negocios minoristas en 1968, experimenta ahora con devolver algunos de ellos a manos privadas para estimular su estancada economía y reducir la burocracia.

Al entregar algunos servicios minoristas a los empleados, el Gobierno de Raúl Castro parece estar ensayando un pequeño cambio en la forma de hacer negocios a baja escala en la nación de Gobierno comunista.

"Se han iniciado experimentos y se trabaja en otros, para aligerar la carga al Estado en algunos servicios que se prestan", dijo el ministro de Economía, Marino Murillo, ante el Parlamento a fines del 2009, sin entrar en detalles.

Las autoridades cubanas han mantenido sus esfuerzos en silencio, pero varios experimentos de este tipo comenzaron o están a punto de hacerlo, dijo una fuente familiarizada con las actividades del Gobierno local.

Uno de los ensayos tiene lugar en la empresa Cubataxi, ubicada la calle Palatino de La Habana.

Treinta o más de los 2.000 conductores de taxis estatales en la capital están arrendando los autos, en lugar de trabajar por un salario, por una propina o lo que puedan embolsarse por otros medios.

Elio, un taxista, explicó que arrienda el automóvil al Estado por 595 pesos convertibles, unos 642 dólares. A partir del segundo mes, debe pagar además una cuota mensual de 39 pesos convertibles y una recaudación diaria de 40 pesos en moneda nacional.

"Usted es responsable de mantener el auto y pagar combustible. Pero puede comprar piezas y servicios al Estado", dijo.

El Gobierno fija el peso convertible en 1,08 dólares o 24 pesos en la moneda nacional que usa para pagar los salarios a los empleados estatales.

"Los choferes están contentos. Todavía hay control sobre lo que cobramos, pero somos más libres y podemos ganar más", dijo Elio, que es taxista desde 1986.

"Creo que este sistema es también mejor para el Estado, al que se le garantiza un ingreso neto con menos dolores de cabeza", añadió.

El proyecto será evaluado en junio, antes de ser aplicado a otros sectores.

CASTRO PROMUEVE EL DEBATE

Tras reemplazar hace dos años a su conveciente hermano Fidel en el poder, el presidente Raúl Castro impulsó el debate sobre qué hacer con el sector minorista.

El debate continuó en los medios oficiales de comunicación, que publicaron reportajes sobre los bajos salarios, los altos precios, el mercado informal, la deficiencia de los servicios o la burocracia.

"El Gobierno simplemente está aceptando lo que ya existe, la adopción de nuevas estructuras para legalizar lo que antes era visto como robo y en lugar de gastar una fortuna en burocracia inútil se ha iniciado la recaudación de impuestos", dijo un economista local que pidió no ser identificado.

En los municipios de Centro Habana y 10 de Octubre, en la capital, los empleados de salones de belleza fueron citados a reuniones para informarles que en el futuro les alquilarían los centros como cooperativas, con carácter experimental.

"Dijeron que nos alquilarían la peluquería", dijo una empleada. "Hay que pagar el alquiler del local, los gastos de agua, electricidad, los insumos y los salarios de los empleados", agregó.

"Usted puede cobrar cómo estime, de acuerdo a la oferta y la demanda, y tenemos que pagar impuestos", dijo.

El proyecto estaba programado para comenzar este mes, pero fue aplazado, en parte, para poder considerar las objeciones y propuestas de los salones de belleza, dijo la fuente.

Hasta ahora, el Estado subsidia los insumos que llegan de manera esporádica a los salones de belleza.

Un lavado de cabeza puede costar unos 0,20 centavos de dólar, equivalentes a 5 pesos en moneda nacional.

"Nosotros compramos champú, acondicionador, tintes o lo que sea en las tiendas estatales en divisas con impuestos de 240 por ciento por encima del precio o conseguimos productos con los amigos que están en Miami o Madrid", dijo otra peluquera que no se identificó.

"Entonces le decimos a los clientes que no hay suministro del Estado, sino que tenemos que suministrar nosotros y cobrar en consecuencia", dijo.

LA HABANA, 10 MAR 2010 (AFP) - La revista católica Espacio Laical pidió este miércoles cambios que abran oportunidades de todo tipo, para limitar así la "sangría" migratoria que sufre Cuba, y la deja cada vez más "sola y empobrecida".

La publicación, de la Arquidiócesis de La Habana, que dirige el cardenal Jaime Ortega, pidió la "búsqueda entre todos de un camino para limitar dicha sangría nacional, procurando cincelar un modelo económico, social y político que le facilite a cada cubano encontrar en su patria las posibilidades para realizar sus anhelos y no tener que marcharse al extranjero".

Esa emigración, "siempre representa un desgarramiento tanto para el que se marcha como para la familia y la nación que se quedan, cada vez más, solas y empobrecidas", añadió.

Cuba, con 11,2 millones de habitantes, se convirtió en emisor de emigrantes en los años 30 del siglo XX, proceso que se agudizó tras el triunfo de la revolución de Fidel Castro en 1959. Más de millón y medio de cubanos viven en otros países, sobre todo en Estados Unidos.

Según cifras oficiales, unos 37.000 dejaron legalmente su país en 2008 y una cifra similar en 2009, las mayores del último decenio, la mayoría de ellos jóvenes.

El editorial de Espacio Laical también se pronunció por una mayor relación entre el país y sus emigrados, señalando que su más reciente reunión, celebrada en enero último, se centró en el diferendo Cuba-Estados Unidos y no en los problemas de los emigrados.

"Dicho diálogo, para que sea más profundo, debe enfatizar en los asuntos que atañen al deseado vínculo de los emigrados con su patria, entre los cuales se encuentran las cuestiones relacionadas con sus derechos y con las posibilidades de poder aportar al país en los ámbitos de la familia, la cultura, la economía, el patrimonio personal y hasta la política", añadió.

Los cubanos que abandonan definitivamente la isla pierden sus bienes, derechos y posibilidad de retorno definitivo.

LA HABANA, 10 MAR (XINHUA) -- Percusionistas de cinco países, incluida Cuba, animan hoy el IX Festival Internacional del Tambor, que se desarrolla en varios escenarios de La Habana hasta el próximo 14 de marzo.

Destacados músicos cubanos como Samuel Formell, baterista y percusionista de la célebre orquesta "Los Van Van", compartirán escenario con invitados extranjeros como el canadiense Aldo Mazza, el estadounidense Memo Acevedo, el holandés René Engel y la agrupación venezolana Son PDVSA.

Un concurso de percusión en las modalidades de batería, pailas, tumbadoras, bongoes y tambores batá, así como clases magistrales y conferencias conforman el programa del evento, inaugurado la víspera con una conferencia a cargo del etnólogo y escritor cubano Miguel Barnet.

La Fiesta del Tambor 2010 rinde homenaje a los fallecidos rumberos cubanos Ricardo "Papín" Abreu, fundador de la agrupación "Los Papines", y Jesús Alfonso Miró, director musical de "Los Muñequitos de Matanzas".

También honra la memoria de Roberto García, emblemático bongosero que marcó pautas durante el siglo pasado, y de Elio Revé, creador del ritmo changüí.

LA HABANA, 10 MAR (XINHUA) -- A partir del próximo día 13, Cuba celebrará la semana de la Francofonía, que contará con una variada programación cultural y estará dedicada en esta ocasión al pueblo haitiano, anunciaron hoy organizadores en la capital de la isla.

Fuentes de la Alianza Francesa de Cuba (AFC) anunciaron que, como parte del programa, en La Habana se expondrán copias facsímiles de dos cartas enviadas al pueblo cubano por el novelista, dramaturgo y poeta francés Víctor Hugo, autor de "Los Miserables".

Esta jornada anual tiene como propósito divulgar la cultura, idiosincrasia y las costumbres de los pueblos de expresión francesa, además de promover la diversidad cultural, la paz, los derechos humanos y la democracia.

La festividad se desarrollará en el ámbito del Día Internacional de la Francofonía, que se celebra el 20 de marzo.

El programa incluye la presentación de historietas consideradas patrimonio intangible de las comunidades francófonas de Suiza y Bélgica, talleres sobre el tema para niños y el concurso "Crea tu propia historieta", inspirado en la manufactura del chocolate, una tradición de los países francófonos europeos.

Habrará conferencias, presentaciones de libros, exposiciones de artes plásticas y películas, así como un concierto del conjunto de música antigua Ars Longa, con composiciones francesas de los siglos XVI y XVII, y actuaciones de otros músicos de Cuba y de Francia como parte del Festival Primavera en La Habana.

En el centro cultural capitalino Wifredo Lam estará abierta una muestra con fondos del Centro George Pompidou, mientras habrá un ciclo de cine francés en la Cinemateca de Cuba y otro en la habanera Casa Víctor Hugo, sobre

el poeta y guionista Jacques Prevert.

En esta jornada en La Habana participará la compañía francesa de marionetas Filet Bulles, la cual tendrá presentaciones en la sede de la AFC.

En otras urbes cubanas también habrá actividades por la jornada.

En Santiago de Cuba, 864 kilómetros al este de La Habana, se desarrollarán programas teatrales, de música y presentaciones de libros.

La influencia francófona en Cuba se hizo sentir desde la Revolución francesa, pero, sobre todo, con la llegada - desde finales del siglo XVIII- de unos 30.000 colonos franceses y sus esclavos, que escapaban de la guerra de independencia haitiana.

Unos 200 millones de personas de 68 países hablan francés, y para ellos, "francofonía" es más que gramática y léxico: es pensamiento y una gran cultura, según especialistas de la AFC.

LA HABANA, 10 MAR (XINHUA) -- La Casa de las Américas, con sede en Cuba, dará inicio a su proyecto de trabajo Ayiti cheri, dedicado a expresar solidaridad al pueblo de Haití, con motivo del terremoto de enero último, anunció hoy el presidente de la Casa, Roberto Fernández Retamar.

El funcionario destacó que "por gratitud, estamos obligados a ser leal esa ese maravilloso pueblo, gestor de la primera revolución social en el continente, hace más de 200 años".

El proyecto Ayiti cheri, que toma el título de una canción en dialecto creole, cuenta con el apoyo de la Oficina Regional de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) y las fundaciones Nicolás Guillén y Martha Jean Claude, entre otras entidades.

La directora del Centro de Estudios del Caribe de la entidad cultural cubana, Yolanda Wood, anunció que como parte del programa se escuchará por vez primera en Cuba una grabación de la Elegía a Jacques Roumain, en la voz de su autor, el Poeta Nacional cubano, Nicolás Guillén.

El programa incluye la presentación de un testimonio de la cantante haitiana Martha Jean Claude sobre los lazos históricos entre su país y Cuba, varios intelectuales de la mayor de las Antillas dedicarán poemas o mensajes especiales a Haití y músicos jóvenes cantarán en creole.

Wood dijo a la prensa que se organizarán, de forma sistemática, conciertos, jornadas de cine, exposiciones de artes y otras actividades culturales "para mantener vivo el sentimiento solidario (hacia Haití)".

POR ANNE-MARIE GARCIA

LA HABANA (AP) ¿Falta de espacio? Las entradas para los dos primeros partidos de la serie semifinal del béisbol cubano entre Industriales y La Habana fueron repartidas por invitación, lo que provocó malestar entre los aficionados.

"Atendiendo a la limitada capacidad para recibir al público que posee el estadio Nelson Fernández Estévez, en San José de Las Lajas, se ha decidido que la entrada al mismo, durante la celebración de los juegos de play off Industriales-Habana, sea por invitación, y no por la venta tradicional de papeletas en taquilla", informó el miércoles el diario oficial Juventud Rebelde.

Firmada por el "Comité organizador", la nota causó malestar entre los aficionados, señaló el rotativo.

La Habana e Industriales jugarán el miércoles y el jueves en el estadio de San José de las Lajas, a unos 30 kilómetros de la capital cubana.

Orlando Quesada, fanático de Industriales, exclamó que "nunca había visto esto" y alzando los hombros agregó: "¿Falta de espacio? Tienen miedo a que haya algún incidente, muchos hinchas de Industriales, como yo con amigos míos, iban a ir al estadio de San José".

En una de las series por los cuartos de final entre Industriales y Sancti Spíritus se desató una trifulca en el estadio espirituario cuando el lanzador del equipo local, Yanier Sosa, le propinó dos pelotazos al capitalino Lisban Correa. Sosa recibió una suspensión de tres juegos, Correa de seis meses y el jardinero central de Industriales, Carlos Tabares, una suspensión de dos meses.

Juventud Rebelde precisó que "el reparto (de las entradas) se hizo por centro de trabajos".

La entrada a los estadios de béisbol de la liga cubana cuesta un peso cubano, que equivale a 5 centavos de dólar.

Tras dos juegos en San José, La Habana e Industriales se trasladarán a la capital para jugar en el estadio Latinoamericano al menos sábado y domingo, pero no se dio información sobre los boletos.

"No podrán decir que en el Latinoamericano falta capacidad", comentó Regla Castillo, una de los 50.000 espectadores que acudieron al estadio capitalino para los dos últimos juegos entre Sancti Spíritus e Industriales.

MADRID, 10 MAR (EFE).- El cubano Dayron Robles, campeón olímpico y plusmarquista mundial de 110 metros vallas, y el chino Liu Xiang, su predecesor en ambas dignidades, se han citado en los Mundiales de Doha para dirimir a la distancia de 60 metros un duelo siempre aplazado.

El destino ha querido que los dos mejores vallistas del mundo no hayan podido enfrentarse en un campeonato desde la final de los Mundiales al aire libre de Osaka 2007, donde Xiang logró el título que le faltaba, pues ya tenía el olímpico y el récord mundial, y un joven Robles se quedó a las puertas del podio con 20 años.

Aquel 31 de agosto, en el tórrido clima de Osaka, Liu Xiang logró con una marca de 12.95 su penúltimo gran éxito y el postrero al aire libre. Le secundó, con 12.99, el estadounidense Terrence Trammell, que, en posesión de la mejor marca de este año (7.41), amenaza con terciar también ahora en la contienda.

El año 2008 empezó bien para Xiang pero acabó de la peor manera posible. Conquistó en Valencia el título mundial en pista cubierta y alcanzó la campaña veraniega con rango de campeón olímpico (Atenas 2004) y plusmarquista mundial (12.88), pero Dayron Robles, que cometió un curioso fallo en Valencia, le suplantó después en ambos títulos.

Xiang acudió a los Mundiales en sala de Valencia 2008 sin haber competido una sola vez durante el invierno, y el sorteo le otorgó un ilustre vecino de calle en la primera ronda: el propio Dayron Robles, que venía pisándole ya los talones.

El chino realizó tan impetuosa salida (105 milésimas) que el cubano interpretó que había sido nula y se quedó en los tacos esperando un segundo disparo de anulación que nunca sonó. Cuando quiso arrancar no hubo modo de reducir la ventaja de sus rivales.

Terminó séptimo y último. Quince días antes le había pasado algo parecido en París.

La ceremonia de premiación de los 60 metros vallas tuvo anécdota.

Xiang escuchó con respeto la interpretación, en su honor, del himno de Chile que el encargado pinchó en lugar del chino, adyacente al chileno en el orden alfabético. Por la misma razón el letón Stanislav Olijar, bronce, vio trepar en el mástil la bandera del país vecino Lituania.

Robles, que había sido el patrón de las vallas durante todo el invierno, prolongó al aire libre su hegemonía. El propio Xiang auguró que si lograba trasladar al 110 su marca de 60 (7.33), le quitaría el récord mundial.

Así fue. El 12 de junio, en Ostrava, el antillano corrió en 12.87 y le arrebató el récord mundial por una centésima.

La rivalidad entre ambos había alcanzado su máxima cota en vísperas de los Juegos Olímpicos de Pekín, pero el gran duelo también se vio frustrado. La responsabilidad de cargar con las ilusiones de 1.400 millones de chinos socavó la resistencia física de Xiang.

El 18 de agosto, la gran esperanza china de conseguir una medalla de oro en atletismo abandonó sin competir la sexta serie de 110 metros vallas, víctima de una lesión en el tendón de aquiles. Su retirada de la pista, cojeando y con lágrimas en los ojos, fue un drama para el país anfitrión de los Juegos.

Tres días después, en la final de 110 metros vallas, Dayron Robles se ciñó la corona sin oposición. Fue el único de los ocho que bajó de 13 segundos (12.93) y obtuvo una sólida ventaja sobre los dos Davides estadounidenses: 24 centésimas a Payne y 25 a Oliver.

En 2009 tampoco hubo ocasión para un combate Robles-Xiang. El chino estaba convaleciente de sus lesiones y, aunque en noviembre se proclamó campeón de Asia, el primer título tras su reaparición, no participó en la campaña veraniega.

Tampoco fue un gran año para Robles, que vivió en los Mundiales de Berlín una experiencia parecida. Tras derribar las tres primeras vallas, tuvo que abandonar su carrera de semifinales por una lesión en la pierna izquierda. Sin los dos grandes, la final arrojó un campeón inesperado en el barbadiano Ryan Brathwaite, que con una marca de 13.14 precedió a los estadounidenses Terrence Trammell y David Payne, plata y bronce con idéntico registro de 13.15.

El domingo próximo en Doha, la última final individual de los campeonatos podrá escenificar un duelo largamente esperado entre Dayron Robles y Liu Xiang.

LA HABANA, 10 MAR (EFE).- Los equipos cubanos de voleibol femenino y masculino realizarán entrenamientos en Perú desde el próximo 22 de marzo hasta finales de abril, informaron hoy medios deportivos locales.

Ambas selecciones permanecerán 24 días en Perú como preparación para sus actuaciones en varios torneos internacionales.

Las chicas, conocidas como las 'Morenas del Caribe' tienen previsto intervenir en varios torneos en China, en Montreaux (Suiza) y en la Copa Panamericana en Tijuana (México).

Pero, la cita más importante que les espera será el Campeonato Mundial en Japón, en octubre.

El elenco masculino se prepara para competir en un torneo en Serbia, fijado para mayo, y según su entrenador, Orlando Samuels, van a entrenar "con mucho volumen, consolidar totalmente la preparación física y estabilizar la formación regular".

Los cubanos están clasificados para el Campeonato Mundial que se celebrará en Italia, del 25 de septiembre al 9 de octubre de este año.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

SANTIAGO DE CHILE (AP) _ Durante 20 años el acaudalado empresario derechista Sebastián Piñera buscó la presidencia de Chile. Finalmente, el jueves cristalizará su sueño al jurar como nuevo presidente en reemplazo de la médica pediatra socialista Michelle Bachelet.

En las últimas dos décadas, Piñera consolidó una fortuna estimada en 2.000 millones de dólares gestada a fines de los años 70 y comienzos de los 80, en plena dictadura militar.

Sebastián Piñera Echenique, de 60 años, se convierte en el primer mandatario derechista en 52 años en ser electo por los chilenos. Y desplaza a una coalición de centroizquierda que tuvo a su última gobernante a la primera mujer en ser elegida y que, además, abandona su puesto con una popularidad histórica del 84%.

Aunque apoyó como jefe de campaña presidencial en 1989 la candidatura presidencial del ministro de Hacienda Hernán Buchi, delfín del fallecido ex dictador Augusto Pinochet, Piñera se declaró contrario, un año antes, a la continuación en el poder del entonces jefe de estado chileno.

Piñera representa lo que algunos analistas describen como una derecha más liberal, que se ha desentendido de la pasada dictadura criticando las violaciones a los derechos humanos durante el régimen de 16 años y medio de Pinochet.

Pero Piñera llega al poder acompañado de sus compañeros de ruta de la Unión Demócrata Independiente (UDI), el sector ultraderechista y que participó durante la gestión de Pinochet.

Senador y más tarde presidente de Renovación Nacional, que le sirvió de plataforma para su aspiración presidencial. En 2006 superó en votación a su contrincante derechista Joaquín Lavín, militante UDI, quien ahora será su ministro de Educación, pero fue derrotado en segunda ronda a la socialista Michelle Bachelet.

Finalmente, llegó a la presidencia apoyado en una alianza entre los dos partidos derechistas al derrotar en segunda ronda el 17 de enero al candidato oficialista y ex presidente Eduardo Frei.

Ahora, Bachelet será la que le entregará el mando y con ello la derecha desplazará del poder a la coalición de centro-izquierda que ejerció el poder por 20 años, tras la dictadura.

"Se inicia un nuevo Chile", ha proclamado el nuevo mandatario, quien ha admitido muchos avances en estos 20 años, pero que critica el adormecimiento en que habrían caído los gobernantes desplazados.

Pero sus propósitos de acelerar el crecimiento económico, de crear un millón de empleos y de controlar la inseguridad y la delincuencia creciente, se enfrentarán a las exigencias que le planteará a su gobierno de cuatro años la tarea de reconstrucción del país tras el devastador terremoto y tsunami del 27 de febrero.

Su prioridad, según anticipó, será la reconstrucción y a ella dedicará sus mayores esfuerzos cambiando algunos de sus planes de gobierno.

Ingeniero comercial, padre de cuatro hijos, Piñera tiene un doctorado en la Universidad de Harvard. Hiper activo, se le apodaba "La Locomotora" por su ímpetu para abordar todas las tareas que emprende. Así fue también como ha acumulado una gran fortuna que lo convierten tal vez en el hombre más rico de Chile.

Ese es, sin embargo, uno de los flancos de ataque de sus críticos por el conflicto de intereses, que ha procurado ir despejando a medias con la venta del 15% de la propiedad accionaria de la aerolínea LAN. Posee otro 11% cuya enajenación postergó para después de su asunción y que pasen los efectos bursátiles del sismo.

Piñera es propietario además de una serie de empresas e incluso compró un importante paquete accionario de Colo Colo, el club de fútbol más popular del país, no obstante que era simpatizante de otro equipo, Universidad Católica.

Su difícil compromiso de crear un millón de empleos y de acelerar el crecimiento desde ya se ven difíciles de cumplir por la millonaria demanda de reconstrucción impuesta por el terremoto y tsunami. También la pretensión de doblar en diez años el ingreso per cápita de 12.000 dólares.

El tono popular que pretende darle a su gestión se reflejará en el pago este mes de un bono equivalente a unos 77 dólares a los sectores más pobres, una de sus promesas de campaña.

BOGOTA, 10 MAR 2010 (AFP) - Los aspirantes a suceder a Álvaro Uribe en la Presidencia de Colombia comenzaron a presentar sus cartas con la designación de fórmulas vicepresidenciales que van desde un experimentado diplomático y un ex dirigente sindical hasta una mujer discapacitada, apostando a sumar adeptos.

En las últimas horas, el embajador de Colombia en Cuba, Julio Londoño, y el representante ante la Organización Internacional del Trabajo (OIT), Angelino Garzón, renunciaron a sus cargos diplomáticos para participar como fórmulas vicepresidenciales en los comicios de mayo próximo.

A ellos se suma la designación, en el Día Internacional de la Mujer, de Elsa Noguera como fórmula vicepresidencial de Germán Vargas Lleras, una exitosa funcionaria regional, de la costa norte del país, y perteneciente a una familia tradicional de políticos de esa región que, además, es discapacitada por una enfermedad en sus huesos.

El candidato Juan Manuel Santos, ex ministro de Defensa de Uribe y quien lidera las encuestas, designó como su fórmula vicepresidencial a Angelino Garzón, ex gobernador del departamento del Valle del Cauca (sur) y quien se inició en movimientos sindicales de izquierda.

Garzón, de 60 años, fue secretario general del Partido Comunista en los 70 y miembro de la mayoritaria Central Unitaria de Trabajadores. Luego, fue ministro de Trabajo con el gobierno de Andrés Pastrana (1998-2002).

Por sus antecedentes sindicales, Uribe lo nombró representante ante la OIT, cargo al que renunció el martes y según resaltó el mismo presidente este miércoles tras su designación: "Garzón ha tenido brillo y ayudado a que la OIT saque a Colombia de la lista negra" en materia de violencia contra sindicalistas.

Sin embargo, su designación no fue bien recibida en organizaciones de izquierda. "No aceptamos que se asocie la figura de Garzón, fórmula de una candidatura de derecha, con nuestra colectividad", dijo a la AFP, Jaime Dussán, presidente del opositor Polo Democrático, que aglutina a la izquierda.

El aspirante independiente a la presidencia Sergio Fajardo designó en su fórmula al general retirado del Ejército Julio Londoño, considerado como uno de los más destacados miembros del servicio exterior colombiano.

Londoño fue canciller en el gobierno de Virgilio Barco (1986-90) cuando enfrentó la más dura crisis diplomática con Venezuela por la presencia de una fragata colombiana en aguas del Golfo de Venezuela, en disputa, lo que estuvo a punto de desencadenar en un enfrentamiento armado.

Durante la última década, Londoño ha sido embajador en Cuba y coordinó la estrategia de su país ante la demanda de Nicaragua en la Corte Internacional de la Haya por la soberanía del archipiélago de San Andrés (Caribe).

"La figura del vicepresidente sirve para que los candidatos encuentren a la persona que les permita conseguir los votos que por sí solos no son capaces. En el caso de Santos, se ampara en la figura de un sindicalista para contrastar su imagen de derecha", señaló a la AFP, el analista Fernando Cano.

"Lo mismo ocurre con Vargas Lleras que siendo de Bogotá (centro) busca a una persona de la costa Caribe, mujer y además discapacitada, para captar votos, y con Fajardo, que busca contrastar su falta de experiencia en el manejo gubernamental con Londoño, uno de los grandes diplomáticos del país", enfatizó.

Colombia debe elegir un nuevo gobernante para el periodo 2010-214 en comicios a dos vueltas. La primera ronda electoral será el 30 de mayo y la segunda el 20 de junio.

WASHINGTON (AP) _ Los estadounidenses detestan al Congreso cada vez más a medida que se acerca la batalla sobre la reforma de los cuidados médicos, aunque más de la mitad sigue apoyando al presidente Barack Obama, un alivio en un Partido Demócrata que teme perder a lo grande en los comicios de noviembre.

El último sondeo de Associated Press-GfK indicó que menos estadounidenses aprueban la gestión del Congreso que de la presidencia de Obama. Ese respaldo ha caído de forma espectacular desde enero a un 22% mientras se eterniza el debate sobre la reforma de los cuidados médicos en el Capitolio. De esa ira no se libra ni la mayoría demócrata ni la oposición republicana; la mitad de los encuestados dijo que desea el cese de sus congresistas.

En contraste, la popularidad de Obama se mantiene en un 53%. Y en los últimos dos meses, los demócratas han ganado terreno en los temas de seguridad nacional, especialmente en la guerra de Irak y la de Afganistán al dedicar el mandatario la mayor parte de su tiempo a temas nacionales como los cuidados médicos y la economía.

En esos temas sigue teniendo más de la mitad del país.

Los resultados del sondeo indican que Obama es más popular que la Cámara de Representantes y el Senado, en un año electoral en el que la corriente popular parece favorecer a los republicanos. Por ello, el mandatario sería un valor positivo para su partido.

Sin embargo, dado el sentimiento electoral, la incertidumbre del debate sobre los cuidados médicos y el persistente desempleo, el mandatario podría pasar de la noche a la mañana a ser una carga para su partido.

Por ahora, no está claro lo que podría hacer Obama para evitar que su partido sea castigado duramente en los comicios de noviembre. Los demócratas perdieron recientemente las elecciones estatales en Massachusetts, Nueva Jersey y Virginia pese a la intervención del mandatario. En general, el partido en el poder pierde bancas tanto en la Cámara de Representantes como el Senado en las primeras elecciones legislativas tras el cambio de presidente.

Por ello, otra de las conclusiones del sondeo quizá no sea un buen presagio para Obama y sus demócratas: La gran mayoría de los estadounidenses _ el 56% _ sostienen que el país marcha en dirección equivocada.

En las últimas semanas, Obama ha culpado a Washington por la ausencia de resultados en su programa, pese a ocupar la Casa Blanca y tener mayoría absoluta su partido en ambas cámaras del Congreso.

La disparidad entre su popularidad y la del Congreso parece demostrar que su retórica está surtiendo efecto.

La opinión popular general sobre Obama no ha cambiado sustancialmente desde enero. Tampoco su posición en los cuidados médicos y la economía.

Aun así, su valoración ha aumentado en los temas de Irak y Afganistán. Más de la mitad de los encuestados aprueba su manejo de esas guerras, el 55% en Irak y el 57% en Afganistán, frente al 49% en ambas hace dos meses. El nuevo sondeo fue realizado durante los comicios del fin de semana en Irak, donde ha comenzado el repliegue de fuerzas estadounidenses, y en medio de una ofensiva en Afganistán contra la insurgencia islamista.

La encuesta AP-GfK fue realizada entre el 3 y 8 de marzo del 2010 por la firma GfK Roper Public Affairs Media. Involucró llamadas a teléfonos domésticos o celulares y entrevistas a 1.002 adultos en todo Estados Unidos. El margen de error fue de más o menos 4,2 puntos porcentuales.

WASHINGTON, 10 MAR (DPA) - La reforma migratoria prometida por el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, se percibe como algo cada vez más improbable, al menos para lo que resta de un año de elecciones parlamentarias y con otros proyectos, como la reforma de la salud, aún sin resolver, afirma hoy el diario "Político".

"Con la reforma de la salud cubriendo la capital como una niebla en una película de terror y las propuestas de ley de empleo, cambio climático y presupuestos a la cola, las posibilidades de aprobar una reforma migratoria políticamente arriesgada están en algún lugar entre cero y excepcionalmente remotas", sostiene el rotativo.

Según "Político", la esperanza pasa ahora a ser que se logre un consenso "alrededor de una medida que podría ser aprobada en algún momento no demasiado distante, pero no en un año electoral" como este 2010 en el que se

renuevan todo el Congreso y un tercio del Senado.

Algo que, sin embargo, recuerda, no resulta suficiente para los grupos hispanos y proinmigración que llevan reclamando insistentemente el cumplimiento de la promesa migratoria de Obama.

"Para la comunidad latina de este país, (la reforma migratoria) es la causa de derechos civiles de su tiempo, así que un retraso obviamente provocará más desilusión", cita el periódico al senador demócrata Rob Menéndez.

Una reforma migratoria "sellaría el compromiso de esta comunidad con el Partido Demócrata", sostuvo en referencia a la fuerte influencia en la victoria de Obama que tuvo el voto latino, que constituye ya la primera minoría de Estados Unidos, tal como no paran de recordar los grupos que presionan por la reforma migratoria.

Sin embargo, apunta "Político", incluso en el seno demócrata "el apetito por un gran nuevo impulso en inmigración es el más débil en años" y cita a la congresista Susan Collins, del Comité de Seguridad Nacional, según la cual éste constituye un tema en el que ni siquiera está "pensando" en estos momentos.

Durante su visita a Washington esta semana, el presidente salvadoreño, Mauricio Funes, reveló que también el senador demócrata Christopher Dodd le había manifestado sus dudas acerca de que la reforma vaya a salir adelante este año, de ahí sus presiones para que el gobierno estadounidense prolongue el Estatuto de Protección Temporal (TPS) que expira en septiembre.

"Político" asegura hoy que del lado republicano también flaquean los antiguos apoyos, incluido el ex candidato presidencial John McCain, quien tras abogar fuertemente por la reforma ahora elude el tema en vista de que su principal contendiente para su escaño en el Senado en las elecciones de noviembre, J.D. Hayworth, es un vehemente opositor a la reforma migratoria.

Obama recibirá mañana en la Casa Blanca a los senadores Charles Schumer, demócrata, y Lindsay Graham, republicano, para que lo "pongan al día" de la propuesta de reforma migratoria bipartidista que llevan elaborando desde hace seis meses y que se esperaba hubieran hecho pública a comienzos de año, algo que sin embargo no ha sucedido.

Sin embargo "Político", que entrevistó para su artículo a Graham, revela el pesimismo del republicano respecto a las posibilidades de éxito de su propuesta, lamentando asimismo la falta de liderazgo del presidente en este asunto, algo que la Casa Blanca niega.

"El presidente tiene que esforzarse un poco más (...) una frase (sobre inmigración) en su discurso sobre el Estado de la Unión no va a ser suficiente", declaró Graham y señaló que precisamente esa falta de liderazgo le está dificultando el sumar voces republicanas a una propuesta que ya falló en anteriores administraciones.

Aunque todavía no se ha revelado el contenido de la propuesta de Schumer y Graham, "Político" adelanta que incluye una vía para dar la ciudadanía a los inmigrantes indocumentados -estimados en unos 12 millones- a la par que "endulza" la medida ante posibles reticencias añadiendo "nuevas duras salvaguardias", incluida una identificación nacional biométrica para trabajadores.

Entre tanto, los grupos pro reforma migratoria continúan haciendo una fuerte campaña para su causa y amenazan claramente con un castigo en las urnas en noviembre si no se logran avances en esta materia.

Miles de personas han sido convocadas por las organizaciones proinmigración para una "masiva" marcha en Washington el próximo 21 de marzo.

"Exigimos el liderazgo (de Obama) para mover adelante la reforma migratoria", dijo esta semana la directora de la Coalición por Derechos Humanos para los Inmigrantes de Los Ángeles (CHIRLA, por sus siglas en inglés), Angélica Salas, en rueda de prensa en Washington, donde también reclamó un "alto inmediato" a las deportaciones que los grupos denuncian se han doblado desde que el demócrata llegó a la Casa Blanca.

"Se nos ha acabado la paciencia", advirtió en el mismo encuentro la directora de One America, Pramila Jayapal. "Esperamos más, esperamos que el presidente demuestre liderazgo para aprobar la reforma migratoria".

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Maryeri Durán Díaz

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

¹El libio Ali Treki, presidente de la Asamblea General de la ONU, también fue incorporado a la citada lista.

²El área Schengen está formada por 25 países europeos, 22 miembros de la UE (todos menos Reino Unido, Irlanda, Bulgaria, Rumania y Chipre) y los extracomunitarios Islandia, Noruega y Suiza. Estos comparten información e instrumentos jurídicos como garantes de la seguridad de las fronteras comunitarias.